
явятся планы работы по предот-
вращению роста теневого оборота 
в отношении табачной продукции, 
как это случилось в регионах, пер-
выми столкнувшихся с этой про-
блемой».

«Нелегальная табачная продук-
ция не только наносит ущерб по-
требителям и бюджету страны, но 
и способствует распространению 
подросткового курения. Нелегаль-
ный рынок делает сигареты визу-
ально и экономически доступны-
ми для несовершеннолетних. Про-
давцы такой продукции не обра-
щают внимания на возраст поку-
пателя, не требуют паспорт, для 
них подростки — привлекатель-
ная аудитория. Необходимо объ-
единить усилия всех заинтересо-
ванных сторон и создать эффек-
тивный механизм для предот-
вращения распространения не-
легальной торговли табачными 
изделиями», — отметила руково-

дитель Общественного совета по 
проблеме подросткового курения 
Анна Сорочинская.

Председатель Общественной 
палаты Ульяновской области Алек-
сандр Чепухин предложил создать 
в регионе специальную структуру 
для борьбы с нелегалами. «Нуж-
но или помогать им выйти из те-
ни, или ликвидировать», — сказал 
господин Чепухин. Сейчас же над-
зорные органы проверяют и на-
казывают легальных продавцов 
и производителей. Региональный 
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей Екатерина 
Толчина считает, что сначала не-
обходимо создать условия выхо-
да из тени, помочь легализовать-
ся и после этого наказывать, в слу-
чае если нарушения продолжатся.

Ульяновск входит в топ-4 круп-
ных городов с наличием нелегаль-
ной табачной продукции (Ростов-

на-Дону — 14,5%, Омск — 8,1%, Са-
ратов — 7,6%, Ульяновск — 7,4%).

«Не может не вызывать обеспо-
коенности появляющаяся в СМИ 
информация о случаях выявления 
нелегального оборота пивоварен-
ной продукции. Продавать пиво, 
произведенное без уплаты акци-
за в бюджет РФ и не учтенное в си-
стеме ЕГАИС, становится все вы-
годнее, — отметила старший ме-
неджер по работе с органами го-
сударственной власти ООО «Пи-
воваренная компания „Балтика“» 
Юлия Храмайкова. — По разным 

оценкам, нелегальный рынок пи-
воваренной продукции может со-
ставлять 5–12% в зависимости от 
региона. С учетом специфики те-
мы сегодня отсутствуют офици-
альные данные о реальных разме-
рах проблемы, поэтому первооче-
редной задачей является проведе-
ние исследования с целью форми-
рования методологии расчета объ-
емов нелегального пивоваренно-
го рынка и его морфологии, выяв-
ления основных драйверов роста 
и географии». Представители от-
расли также отметили, что на дан-
ный момент введено большое ко-

личество механизмов контроля 
над производством и оборотом пи-
ва. Это ЕГАИС, процедура уведом-
ления о начале оборота на терри-
тории РФ, декларирование оборо-
та (включая производство, пере-
мещение, реализацию и хранение 
продукции), автоматические сред-
ства измерения и учета объема го-
товой продукции (АСИиУ). Поэто-
му первоочередным шагом в борь-
бе с нелегальным оборотом долж-
но стать усиление контроля над 
уже действующими законодатель-
ными механизмами.

Участники дискуссии отметили, 
что основной причиной появления 
недобросовестных игроков стали 
чрезмерная степень зарегулиро-
ванности рынка и, как следствие, 
технические и административные 
трудности соблюдения всех норм 
регулятора, высокие акцизы — 
особенно в сравнении с «соседями» 
по Таможенному союзу. Реакцией 
неорганизованной части рынка на 
эти драйверы становятся решение 
работать вне госконтроля, отказ от 
регистрации дополнительного пи-
воваренного оборудования и де-
кларирования всего объема выпу-

щенной продукции, перетоки пива 
из Беларуси и Казахстана, где ак-
цизы значительно ниже.

Представители бизнеса и вла-
сти сошлись во мнении, что необ-
ходимо выработать конкретные 
предложения по снижению давле-
ния на легальный бизнес и снятию 
излишних ограничительных мер, 
совершенствовать правопримени-
тельную практику. Региональной 
комиссии по противодействию 
незаконному обороту промыш-
ленной продукции по силам обе-
спечить высокий уровень коор-

динации между различными ве-
домствами, сформировать планы 
работы по предотвращению роста 
теневого оборота пива и табачных 
изделий.

Сотрудники Управления Роспо-
требнадзора Ульяновской обла-
сти и Управления МВД Ульянов-
ской области должны на постоян-
ной основе вести выявление роз-
ничной реализации нелегальной 
табачной продукции, раскрытия 
цепочки поставок, выявления ор-
ганизаторов таких цепочек. Ор-
ганизация горячей линии позво-
лит привлечь к этой деятельности 

население региона и участников 
рынка, обладающих информаци-
ей о нарушителях.

Полезной будет разъяснитель-
ная работа среди предпринима-
телей, работников торговли о ме-
рах наказания, которые влечет за 
собой участие в реализации неле-
гальной продукции.

Эти и другие предложения вош-
ли в итоговую резолюцию меро-
приятия, они будут направлены 
в федеральные и региональные 
органы власти и всем заинтересо-
ванным лицам.
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